

# GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 20 DE SETIEMBRE DE 1810.

## TURQUIA.

*Constantinopla 10 de junio.*

Mr. Adair, ministro inglés, sale hoy de esta ciudad. Anteayer tuvo su audiencia de despedida.

## RUSIA.

*Riga 26 de julio.*

Anteayer al llegar S. M. la Emperatriz acudió el pueblo, desunizó los caballos de su carroza, y tiró de ella hasta palacio, gritando sin cesar *hurrah!*

El estado noble dió por la noche un baile, al qual se dignó S. M. asistir. La ciudad estuvo iluminada. Ayer dió tambien otro baile muy lucido la municipalidad. Hoy al medio dia ha salido S. M. para Mittau, desde donde pasará á Plehuer á tomar los baños de la mar. La calzada que va desde Riga hasta Mittau se ha limpiado y puesto en el mejor estado.

El método de vacunar no se ha propagado con tanta rapidez en ninguna parte como en Rusia. El gobierno ha logrado extenderlo hasta los pueblos errantes que viven en los confines del imperio; y no han obstado ni las preocupaciones de muchos particulares, ni la ignorancia que aquí es propia de los que viven muy lejos de la capital. Por las relaciones de oficio que ha recibido el gobierno se ve que los médicos y cirujanos que están en el servicio pagados por la corona han vacunado en el discurso del año pasado 22763 niños. En esta lista no se ponen las personas de toda edad que lo han sido por médicos particulares ó por aficionados.

## HUNGRIA.

*Presburgo 5 de agosto.*

Las tropas austriacas siguen caminando hácia las fronteras de la Turquía; pero sería mucha ligereza fallar sobre el destino que llevan. Los mismos oficiales superiores lo ignoran. Solo si se conoce que situados, como estamos, en las inmediaciones de una potencia desorganizada y de unas provincias dadas á todos los desórdenes de la guerra, nos interesa poner nuestro territorio en estado de que sea respetado.

Uno de nuestros periódicos trae el artículo siguiente:

„Las noticias ciertas que nos han venido del teatro de la guerra nos ponen en disposicion de reducir á su justo valor los rumores que habian corrido acerca de una gran derrota de los rusos. En efecto, se confirma que una parte de la infantería rusa se vió precisada á ceder á un cuerpo numeroso de caballería turca, que se reunió para atacarla; pero los rusos recibieron despues tropas de refresco, y recobraron sus posiciones y superioridad. Es falso tambien que los rusos hayan perdido la artillería y los bagages.”

Por las últimas noticias hemos sabido que el

cuartel general de los rusos está ya á la otra parte de las montañas de Bujuk-Koslickschard, y que una sola batalla que estos ganen puede abrirles las puertas de Constantinopla.

## BOHEMIA.

*Praga 26 de julio.*

Se sabe que el Emperador Napoleon expidió á principios del corriente un decreto en que señala un premio de 1000 francos al que descubra una planta que pueda hacer las veces del indigo en el tinte de la lana, lino, algodón y seda. Mr. Henri, doctor de medicina en Plau (en el principado de Sinzendorf de Bohemia), que hacia quatro años trabajaba en la misma empresa, se lisonjea de haberlo conseguido. Los que trabajan baxo su direccion estan aplicando de dos años á esta parte con el mejor éxito á las materias mencionadas el tinte de una composicion de plantas indígenas, con la qual se mezclan orines, potasa y aceite de vitriolo. El color que dexa esta composicion no se diferencia de el del indigo. De esto pueden convencerse todos los que asistan á la fábrica de Mr. Henri, que si hasta ahora se ha sostenido por la proteccion de un gobierno benéfico, en lo sucesivo podrá tomar mas incremento, y corresponder desde el otoño próximo á las miras de Emperador Napoleon.

## AUSTRIA.

*Viena 4 de agosto.*

Hemos recibido noticias de oficio de Bucharest con fecha de 10 de julio, las quales confirman las victorias de los rusos, de que han hablado los diarios; pero parece que antes del ataque de Schumla ha habido delante de esta plaza combates muy sangrientos para los dos ejércitos.

## ALEMANIA.

*Ulma 18 de agosto.*

La exclusion de los géneros ingleses del continente da suma actividad á todas las fabricas de Alemania.

Escriben de Munich que la fábrica de Reichenbach, Liebherr y compañía, establecida en esta ciudad, hace instrumentos de astronomía tan perfectos como los ingleses, y que gozan ya de gran estimacion en Italia, Hungría y Rusia. Sobre todo dicen que la exactitud de la graduacion es admirable, y que quien está encargado de este objeto es el capitán de Reichenbach, que se vale para ello de un método nuevo, que hasta ahora él solo conoce. Aseguran que no hai observacion astronómica, por delicada que sea, que no pueda hacerse con dichos instrumentos.

## SAXONIA.

*Leipsick 6 de agosto.*

La Saxonia fomenta ahora un nuevo ramo de

comercio. En las inmediaciones de Dresde se fabrican muchos sombreros de paja, los cuales tienen un despacho increíble.

El comercio de joyería, que tiempo hace estaba parado, se ha restablecido. Muchas casas de comercio lo hacen con grandes utilidades.

Las porcelanas francesas hacen siempre mucho perjuicio á la venta de las nuestras y de las de Berlin.

Nuestro gobierno mantiene las inmunidades que de tiempo inmemorial tiene concedidas al comercio de esta ciudad. En general protege el comercio, pero sin intervenir en los pormenores. Mr. de Gutschmidt, que ha dirigido este departamento desde la muerte de Mr. de Langeneau, ha adoptado los mismos principios que su antecesor.

## WESTFALIA.

*Hannóver 7 de agosto.*

Ayer se dignaron SS. MM. asistir á la funcion que ha dado la ciudad; SS. MM. fueron con toda la corte al sitio que se habia dispuesto para el efecto, y fue anunciada su llegada con repetidos vivas y aclamaciones. Luego que se sentaron SS. MM. varias señoritas les presentaron flores y varias canciones. En seguida una quadrilla alemana bailó una danza en presencia de SS. MM.; y concluida que fue se levantaron, y dieron una vuelta por el salon, conversando con la mayor afabilidad con todas las personas que hallaban al paso. En toda esta funcion reinó una imponderable alegría, de la que participaron ciudadanos de todas clases, que tuvieron la felicidad de manifestar por la vez primera á sus Soberanos el amor que les inspiraba su presencia.

*Del 8.*

Esta mañana ha salido S. M. á las seis á principiar el viage que piensa hacer por las costas, y seguirá á la ida y á la vuelta la corriente del Weser y del Elba. Créese que estará de vuelta el 14 para celebrar aquí las funciones del 15, para las que se estan haciendo los preparativos necesarios.

S. M. la Reina permanecerá en Herrenhausen con S. A. la duquesa Albertina de Wurtemberg, su tia, que ha llegado tres dias há.

## PROVINCIAS ILIRICAS.

*Corfú 12 de julio.*

Nos hallamos en esta ciudad mui seguros y tranquilos: en estos dias han llegado muchos buques cargados de granos y de otras provisiones procedentes de Italia y del reino de Nápoles. Nuestro comercio en el dia es mui activo, y los ingleses han conocido que es imposible impedir nuestra comunicacion con la Pulla, y que son enteramente inútiles sus cruceros. Los habitantes de esta isla experimentan cada dia mas las ventajas del gobierno paternal de S. M. el Emperador y Rei.

*Trieste 30 de julio.*

Hemos sabido que dos batallones franceses se han embarcado en un puerto de la Pulla para la isla de Corfú, y que han arribado sin la menor dificultad. Los ingleses han tenido que retirarse de aquellas aguas.

## IMPERIO FRANCES.

*Ambéres 10 de agosto.*

Se ha publicado en esta ciudad un decreto imperial del 25 de julio, que contiene las disposiciones siguientes:

ART. 1.º Desde el dia 1.º de agosto no podrá salir de nuestros puertos ningun navío con destino á puerto extranjero sin llevar permiso especial firmado de nuestra mano.

2.º Los buques que salieren de nuestros puertos con destino á otros puertos de nuestro imperio estarán obligados á ir á ellos en derechura: se les despacharán los correspondientes resguardos con fianza en las oficinas de nuestras aduanas; y las fianzas que hubieren dado no serán anuladas hasta que se presenten dichos resguardos con una certificacion de haber llegado á nuestros puertos de Francia.

3.º Los buques que hacen el cabotage en el Mediterráneo podrán ir al reino de Nápoles; pero deberán llevar pasaportes, que entregarán á la vuelta, visados por nuestro cónsul de Nápoles, quien enviará un duplicado á nuestro director general de aduanas en Paris.

4.º Los buques que vayan destinados á la isla de Francia se sujetarán á la formalidad del pasaporte, y á la presentacion de un certificado de llegada, que dará el prefecto de la colonia.

*Paris 16 de agosto.*

Se han recibido de los exércitos de España las siguientes noticias:

El tercer cuerpo del exército ha formado el sitio de Tortosa en Cataluña, y ha levantado cabezas de puente en Cherta y en Mora. El camino que se principió á abrir desde Caspe y Mora está ya enteramente concluido.

El dia 6 de julio 1200 hombres de la guarnicion de Tortosa hicieron una salida, y fueron rechazados por el regimiento 14.º El dia 8 á las 9 de la noche hicieron otra salida 200 hombres, que fueron igualmente rechazados por el regimiento 3.º del Vístula y la reserva, obligándolos á entrar en la plaza con una pérdida de bastante consideracion. El 12 á las quatro de la mañana volvieron á salir de nuevo 1500 hombres de tropas escogidas, y un gran número de paisanos: nuestras avanzadas fueron atacadas con tanto denuesto, que se vieron obligadas á retirarse un momento; pero los generales Laval y Klopiski con el regimiento 44.º y los granaderos del Vístula se arrojaron precipitadamente sobre el enemigo, que tuvo que encerrarse desordenadamente en la plaza, perdiendo 105 prisioneros y cerca de 200 heridos, y dexándose mas de 150 muertos en el campo de batalla, como tambien muchos fusiles. Nuestra pérdida en todas estas acciones consiste en unos 10 hombres muertos y 20 heridos. El enemigo ha hecho despues algunas otras salidas de poca consideracion, y en todas ellas se le ha precisado á encerrarse en la plaza.

El 9 de julio se enviaron algunas tropas para reconocer á Falset, y sorprendieron y cogieron prisioneros 30 hombres del regimiento español de Granada. La retaguardia de las tropas que fueron á reconocer aquella posicion; y que ascendia á unos 50 hombres, fue doblada por 400 insurgentes; pero se estuvo batiendo quatro horas, y por fin logró abrirse paso con la bayoneta.

El dia 11 el brigadier García Navarro se pu-

se en marcha con 1200 hombres contra varias compañías que el general Suchier tenia delante de su cuartel general de Mora; pero fue rechazado por el coronel Kliski, que le mató unos 30 hombres, y le cogió 50 prisioneros.

El 12 el general Abbé rodeó la posición de Tivisa, donde se habia situado el enemigo, y le arrojó de sus posiciones, matándole mucha gente, y apoderándose del pueblo, que incendió, porque sus habitantes habian tomado las armas contra nuestras tropas.

El 15 se presentó el enemigo con su division delante del general Abbé, y atacó las posiciones que tenia en Tivisa. El general Abbé se hallaba con muy pocas fuerzas en aquel punto, pues no tenia mas que unos 700 hombres; pero 400 del regimiento 115.º marcharon contra el enemigo, y cubrieron el campo de batalla de muertos, y le persiguieron hasta dos leguas mas allá de Tivisa, matándole en esta persecucion 200 hombres, cogiéndole 260 prisioneros, y un número muy considerable de cartuchos. Nosotros hemos tenido 11 muertos y 32 heridos.

El 17 atacaron 1800 hombres al general Verges en Daroca, quien les mató ó hirió mas de 400, y les hizo 217 prisioneros, entre los que hai 17 oficiales. Este cuerpo ha sido enteramente dispersado, y el general Verges ha entrado en Ternel.

El fuerte de Moulla, defendido solamente por 200 hombres, estaba bloqueado 14 dias habia por 1500 valencianos. El general Montmarie fue enviado el dia 19 con 600 hombres para abastecerle de víveres, y hacer entrar artillería, y logró alejar al enemigo con pérdida de un gran número de muertos, entre los que habia quatro oficiales y 160 prisioneros. Les ha cogido un cañon de á ocho, 600 balas, 300 cartuchos, 400 bacaladas &c. &c. El general Montmarie perdió unos 30 hombres. Este fuerte tiene á la ciudad de Valencia en una inquietud continua.

El 16 de julio el general Rei atacó un cuerpo de insurgentes en las montañas de Ronda; le mató 400 hombres, le hizo algunos prisioneros, y le dispersó enteramente: entre los prisioneros se halla el comandante del cuerpo, que era el coronel Valdivia. El cuerpo que habia desembarcado en Algeciras, y que se habia adelantado hácia las montañas para sostener á los insurgentes, y proteger los víveres y todo género de subsistencias que se enviaban á Cádiz, ha sido derrotado por el general de division Girard. Los restos de este cuerpo se han embarcado en Estepona, donde han entrado nuestras tropas.

El dia 21 fue apresado un brick ingles cargado de vino, y con 16 hombres de tripulacion, por unos barquichuelos de nuestra esquadrilla de Cádiz.

En lo interior de la Andalucía continúa reinando como siempre la mas perfecta tranquilidad, y el espíritu público hace cada dia mayores progresos.

## ESPAÑA.

*Alcalá 18 de setiembre.*

El REI ha llegado á esta ciudad esta mañana á las ocho. S. M. ha dado audiencia á las autoridades: ha visitado la iglesia catedral, la universidad y la biblioteca pública: ha conversado mucho tiempo con los catedráticos de la universidad, que tienen la esperanza de ver reflorcer en el reinado de un Príncipe amigo de las artes y de las

letras un establecimiento; al qual nuestra ciudad debe en parte su celebridad. S. M. ha continuado su viaje para Guadalaxara, y nos ha dexado la esperanza de volverlo á ver muy pronto.

*Guadalaxara 19 de setiembre.*

El REI llegó ayer á esta ciudad. Despues de haber recibido las autoridades civiles, los cuerpos eclesiásticos y los oficiales de la guarnicion, ha ido á la fábrica real, que ha visitado particularmente, haciéndose cargo de todos los pormenores. Este establecimiento, como el otro de Brihuega, dan de trabajar á 200 jornaleros: sin duda ninguna es el establecimiento mas considerable de Europa. Ha padecido mucho con los males que causa la guerra, y muchos de los individuos á quienes daba de comer no serán devueltos á la sociedad ni á sus familias sino quando encuentren su subsistencia en el trabajo. Esta consideracion ha merecido á este establecimiento toda la atencion del REI.

S. M. ha vuelto esta mañana. Tenemos la esperanza de ver pronto en toda actividad esta inmensa cantidad de telares, hoy enteramente desocupados; pues S. M. no ha encontrado sino 1200 trabajadores.

Varias máquinas destinadas á economizar los brazos, y empleadas con tanto suceso en Francia, como *la navette volante, la machine à carder*, van á ser establecidas aqui, adonde todavía no eran conocidas.

S. M. ha visto las tropas de la guarnicion, y ha manifestado al general Hugo, gobernador de la provincia, su satisfaccion.

El señor Salas, intendente de la provincia, ha sido nombrado prefecto.

## VARIEDADES.

### MEDICINA.

*Anuncio de un descubrimiento de un antídoto contra la lue ventrea.*

Nada debe desearse con mas anhelo entre los hombres que el modo ó arbitrio de extinguir para siempre las semillas de un veneno, el mas propagado y destructor de la especie humana.

Con tal descubrimiento cesarán á un tiempo los horribles males, y la mortandad incalculable é incesante en la serie de tantos siglos, inducida por el contagio, escondido entre los placeres de la sensualidad viciada.

Conviene pues al intento en cuestion que los curiosos y zelosos profesores se cercioren de un hecho admirable, tanto por lo simple de su execucion, como por lo grande de sus efectos, y que la medicina, enriquecida su profiláctica con este hallazgo, y no ocupada ya de las enfermedades, hijas de este contagio, remita á la historia de lo que fue los males terribles que la ciencia curaba muchas veces, mas nunca precavia.

Sucedá otra época mas feliz en el siglo reformador; y no sea menos recomendable el método precautorio y sus ventajas, que lo es el método curativo y su necesidad. Tenga el siglo reformador la gloria de reproducir las leyes y reglamento que en la remota antigüedad dictó al pueblo de Israel el sabio y político legislador Moises, con relacion sin duda al mismo asunto.

Haced saber, dice en el texto de la biblia, haced saber á los hijos de Israel las reglas que he

dado para pretaver la infeccion inmundada, y que no mueran víctima del abandono é inobservancia de las leyes y reglas dictadas anteriormente para libertarse de la infeccion de la gonorrea ó humor feto contagiante. Las leyes que este político legislador estableció, segun el Levítico, en verdad fueron rigurosas y bastante escrupulosas, al extremo de mandar se lavasen en aguas vivas por siete dias continuos, despues de sanos, hasta los vestidos y utensilios que tocaban el asiento del contagioso; lei de bastante rigorismo, y mas para un pais donde el agua era mui escasa. Si alguno tocara la carne y cama del contagioso, continúa la lei quinta y séptima, se le considerará como inmundado, y por consiguiente con la obligacion de lavar su persona, vestidos y demas que previene la lei, y tambien será inmundada la persona á quien toque.

Iguales prevenciones, y tan mínimas, deberian hacerse por una curia médica, que deberia haber, si consideramos los modos diversos como puede comunicarse el virus. El que se lavó los ojos despues del coito impuro, segun relacion de Swediaur, tuvo una rebelde oftalmia venérea, que se pudo haber comunicado á otro: el beso poco enxuto de la nodriza ó domésticos infestados emponzoña al niño, y el niño infestado emponzoña con su boca á la nodriza: las parteras inficionan á mugeres sanas por no haberse purificado las manos untadas de otro útero inficionado: ellas igualmente quedan inoculadas si casualmente tienen alguna pequeña herida en la mano ó dedos: el sangrador transmite el veneno en la lanceta que sirvió para reventar un absceso virulento: cierta especie de moscas buscan con ansia las úlceras de Yaws, y depositan en el rostro de los sanos el virus que chuparon. No miraban con indiferencia estos pormenores en la Inglaterra quando llegó el caso de haber sido acusado á la cámara alta el cardenal Valsei, primer ministro de Henrique VIII, por haber hablado al Rei al oido sabiendo estaba infestado de venéreo.

Si en el siglo xv se hubiera formado un código de reglas físicas con la sagacidad que Moises lo formó, vigilante por su pueblo, la Europa quizá hubiera encontrado el preventivo de los funestos y rápidos destrozos y mortandad, cuyos vestigios se conservan y propagan. En materia de contagio, ciertos pormenores son lo que una chispa, que si no se apaga, producirá un grande incendio.

Debe darse una regla general, obvia y practicable al alcance de todos para evadir la propagacion de esta terrible lue, conocida por el epíteto de mal gálico, napolitano, español, y otras denominaciones por lo regular aplicadas al clima ó pais de donde se sospecha que vino el contagio. Los antiguos habitantes del Indostan le derivan de la Persia. Hoi los habitantes del Canadá se ven atacados con la mayor fiereza de los insultos de este mal, á que apellidan mal-ingles, mal deshonesto, mal grande, enfermedad mala. Ciertamente puede llamarse enfermedad mala la que con solo el hálito del enfermo, el contacto de su ropa, de su pipa de fumar, de su cubierto, de su cama, sin que se verifique el coito, inficiona en tal grado, que se les ve perder los sentidos, caérsele el pelo, ojos, nariz, campanilla, toda la parte inferior de la cabeza, sin dexar libre á ninguno de la casa donde entra, ni aun la prole escondida en el vaso materno.

No son menores los estragos que la Europa sufrió, especialmente en los principios de la

invasión. Vemos aun, como antes consumirse miembros enteros, los demas accidentes y atroces dolores que no cura ni curaba el mercurio ni el guayaco, únicos específicos conocidos. La ferocidad de estos síntomas, que se atribuia á constelacion infausta, á la ira del cielo, y á supersticiones que fomentaban médicos y teólogos imprudentes, por lo regular llega á tal grado por la confianza necia en el específico, confianza que solo debia tenerse en el método científico de la administracion de este. Engreidas las gentes en la relacion de remedios y específicos, bautizados con el nombre de secretos, y entregadas por desgracia al curanderismo fatal, pero encantador de los incantos, lloraran los horrores que han sufrido, y no han procurado prevenir, como lo intentó el anciano legislador.

Las máximas de este varon recto y sagaz son una prueba nada equívoca de que él miraba la salud de su pueblo como suprema lei, y de paso demuestran la antigüedad del virus venéreo, que se cree tan moderno, como nacido y transmitido de la América en el siglo xv con tanto estruendo. Pero si consultamos la historia, hallaremos que de tiempo inmemorial mas de una vez ha circulado por todo el globo, transmigrándose de un clima á otro; y que en su retorno, al cabo de millares de años, hace en las primeras invasiones grandes estragos, los que á largo tiempo se mitigan por una crisis imperfecta, que es la gonorrea. Los escritos de Plinio el jóven, las gonorreas de los antiguos griegos y árabes, el *morbis faemineus* de los escitas, el *persian fire* del Indostan, el *korak* de los brahmanes, ó degeneracion del venéreo en lepra negra, el *yaws* de los africanos, el *judhan* del profeta quando intimó á los judíos: huid del *judhan* como huiriais de un leon; son datos que entre otros ofrece la historia para no dudar de la antigüedad y extension del virus por todo el mundo, con la diferencia de grados y modo de atacar, segun las circunstancias. (Se concluirá.)

#### LIBROS.

Eligio del célebre médico español D. Josef Severo Lopez, por su discípulo D. Tomas García Suelto: se vende á 4 rs. en la librería de Castillo, frente de San Felipe el Real, donde igualmente se hallarán las obras siguientes del mismo autor: Experimentos sobre el galvanismo del baron de Humboldt: 2 tomos en 4.º, á 12 rs. cada uno en rústica. Investigaciones fisiológicas sobre la vida y la muerte, por el insigne Bichat: 2 tomos en 8.º, á 10 rs. en rústica y 12 en pasta. Carta crítica de la traduccion castellana de la Higiene de Geoffroi, publicada baxo el nombre de *Taranilla*, á 2 rs. Prontuario extractado de las obras de Portal para socorrer en ausencia de los facultativos á los ahogados y otros asfíticos, á los mordidos de animales venenosos &c., á 3 rs. Oda á la paz, compuesta en el término de 24 horas para la oposicion á la cátedra de humanidades del real seminario de Nobles, á 2 rs.

#### TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete y media de la noche, se representará por la compaña española la comedia de Moreto en tres actos titulada el Parecido en la corte, y la opereta el Criado fingido. Actores en la comedia. Sras. García, Ramos y Torre. Sres. Maiquez, Ortigas, Caprara, Oros, Avecilla, Casanova, Suarez y Fabiani.

En el de la Cruz, á las seis de la tarde, se executará la comedia antigua en tres actos titulada el Pretendiente con palabras y plumas, con tonadilla y sainete.